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唢呐崛起

自怨自艾终归是无用的。唢呐

一度看不清前景，不是因为“土味”，

而是创作的步伐、激情的灵光没跟

上。音乐没有“对”和“错”，只有“好”

和“没那么好”。国际著名管风琴

演奏家沈媛就举过一个例子：什么

是“没那么好”呢？比如在巴洛克

音乐中，如果你运用了浪漫主义思

维，做了一个宏伟延绵的渐慢，就

会听起来很油腻。但即便油腻，也

不是错的，只是你多了一份解释成

本，要给观众讲你为什么这样演奏。

依照这样的概念，听众适宜用

“精致复杂”或者“粗糙简陋”这

样的形容词，而不适宜用非黑即白

的“高低雅俗”来形容旋律及乐器。

听众反感的实质上绝非一首曲子的

民歌性、一种乐器的音色音量，而

是情感态度和演绎技巧的毫不走心、

毫不过脑，包括过于简单的和声、

从素材库里直接复制粘贴的鼓点和

自动伴奏，以及全无设计感甚至不

搭调的编曲和配器等等。

唢呐需要从乡村小镇来到更广

阔的天地，需要软件、硬件的升级，

思路的革新。在当代的舞台上，传

统唢呐主要有这么些“槽点”：一、

演奏半音把握性差、音准不稳定、

音色不统一、速度慢等，甚至有些

音阶很难连续进行。二、在音乐进

行中，远关系转调，短时间内无法

换乐器。三、各种调的唢呐太多了，

修理哨片及保养方面较烦琐。“传

统乐器也要适应时代，与音乐艺术

的发展一样与时俱进。”1992 年，

管乐演奏家郭雅志发明唢呐“活

芯”装置，令传统唢呐奏出半音阶、

十二音体系，大大丰富了唢呐的表

现力。此后，唢呐活芯技术在实践

应用中不断改进，愈受垂爱。在民

族乐队合奏及现代音乐、流行及爵

士音乐的应用中，唢呐活芯积极发

挥，表现抢眼。

2002 年，郭雅志推出第二代唢

呐活芯。2016 年初，他综合广大唢

呐演奏家对活芯应用的反馈，重新

设计唢呐活芯。2017 年 3 月，精制

而成的第三代唢呐活芯成功面世。

华丽变身，唢呐王者归来。

具有摇滚精神的老伙计

如今，我国唢呐艺术在乐器本

体、音乐作品、传承体系等方面均

发展迅速，更令人欣喜的是，它融

入了互联网文化，创作团队与受众

群体正不断增加，呈现年轻化、多

元化的趋势。

第三代唢呐活芯“开始浪起来”

的 2017 年，还上映了一部“2.5 次

元乐队征伐四方”的《闪光少女》，

而这部电影最中二、最经典的名场

面，是陈奕迅饰演的领导来校视察

时，同学们一段火花泼溢的中西乐

器大 battle。扬琴、二胡、琵琶集合

己方一票死党，抗击钢琴、小提琴、

竖琴等敌方选手，针尖对麦芒短兵

上图：管乐演奏家郭

雅志。

左下图：第三代唢呐

活芯。

右下图：第一代唢呐

活芯。


